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FECHA: Enero 21 de 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Asaltaron 4 Oxxos, caseta de peaje y una gasolinería” 

 
“Buscan extorsión con ataques: FOR” 

 “Extorsión, el móvil para los ataques : FOR” 

 “Investiga Procuraduría ataques a tiendas Oxxo” 

 
“Alerta por atentados a Oxxo” 

 
“¡Confirman ataques!” 

 
“Investigan asaltos a dos tiendas OXXO en Hidalgo” 

 
“EXTORSIÓN POSIBLE CAUSA” 

 
“Descarta Olvera efecto cucaracha” 

 
“SEP detecta miles de títulos “pirata”” 

 
“Adjudican ataques a Los Templarios” 

 
“Cerco en 6 estados contra templarios; Gobierno Federal firma acuerdo con 

gobernadores” 

 “Templarios se quedan sin dinero, según ex sicarios” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Insistirá PT en legislar la equidad en medios oficiales: El Partido del Trabajo (PT) planteará la legislación de 
la equidad en el Sistema Radio y Televisión de Hidalgo para los candidatos de todos los institutos políticos en la entidad. 

Aunque la dirigencia estatal está por definir los planteamientos que realizará para la reforma electoral en la entidad, adelantó 

que una de sus principales preocupaciones es la igualdad en los medios oficiales. “El PT sí va a la reforma electoral en el 
estado de Hidalgo, estaremos esperando el llamado para el arranque de los trabajos. “Estaremos sobre la mesa, para 

presentar las propuestas”, confirmó Mariano Torres, dirigente del partido de la estrella en Hidalgo. El líder petista consideró 
que candidatos de otros institutos políticos se ven favorecidos por la influencia de funcionarios de gobierno en los procesos 

electorales. Por ello, señaló, la radio y la TV gubernamental se debe abrir a un consejo ciudadano. El PT también insistirá en 
la legislación de las candidaturas ciudadanas, que impactarán en los próximos procesos electorales en todo el 

país(Emmanuel Rincón, página 04) 

  

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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Criterio-Convoca tricolor a selección de ENC: El Comité Directivo Estatal del PRI convocó a militantes, dirigentes y 

simpatizantes del tricolor a participar en el proceso de selección para formar parte de la segunda generación de la Escuela 

Nacional de Cuadros (ENC). El Programa de Formación Política iniciará el 7 de marzo de 2014 y concluirá el 28 de febrero de 
2015, informó el instituto político. “(El curso) tendrá una duración de 480 horas, que serán cubiertas a lo largo de tres 

cuatrimestres en la modalidad semipresencial (75 por ciento virtual en la plataforma educativa y 25 por ciento presencial en 
sesiones que se impartirán en el DF)”. De acuerdo con la convocatoria, los aspirantes deben tener como máximo 30 años de 

edad, contar con estudios de licenciatura y conocimientos de los documentos básicos del tricolor, así como saber inglés.  

Además, tendrán que acreditar varias pruebas y un curso. (Redacción, página 04) 
Milenio-Reconocen al Icadep como el semillero de cuadros priistas. (Redacción, página 12) 

Crónica-Motiva Icadep formación de cuadros con estudios: (Alberto Quintana, página 08) 
El Reloj-Convoca PRI segunda generación de la Escuela de Cuadros: (Yina Bautista, página 07) 

Síntesis-Fomentan preparación de jóvenes: (Jaime Arenalde, página 04) 

El Reloj-Reformas deben adecuarse a necesidades del estado: Martínez: Los diputados locales del Partido Nueva 
Alianza, en conjunto con los demás legisladores, trabajarán en las minutas enviadas por el Congreso de la Unión, sobre las 

reformas aprobadas el año pasado, las cuales se tendrán que adecuar a las necesidades del estado, señaló el dirigente de 
este partido, Heriberto Martínez Santiago. Detalló que los temas que están pendientes son muy torales, “se tiene que 

aterrizar y armonizar la Ley de Educación, tiene también que hacerse lo propio en la reforma política, que es la que más nos 

apremia ahorita, ya llegó la minuta del Congreso de la Unión, entonces aquí tienen que hacerse todas las adecuaciones y lo 
vamos a hacer con mucho apego a lo que quieren los ciudadanos”. Martínez Santiago manifestó que lo que ya determinó el 

Congreso de la Unión ya no se pueden cambiar; sin embargo, dijo que sí se puede adecuar, por lo que “son importantes los 
trabajos en distintos espacios en que nos podamos reunir los institutos políticos y ahí poner sobre la mesa los puntos, nadie 

con ventaja, todos con la equidad que se deba”. Asimismo agregó que los diputados de Nueva Alianza han hecho un trabajo 

muy auténtico y genuino, que responde realmente a lo que se ofreció a los ciudadanos. Por último, Heriberto Martínez 
comentó que en ocasiones el instituto político que dirige discrepa en unas situaciones de carácter nacional, “pero no de una 

línea que nos despegue de ser un partido de carácter nacional; a nivel estatal tenemos nuestra forma de trabajo, un trabajo 
político que ha costado mucho”. (Sergio Juárez, página 03) 

Síntesis- Morena está listo para instituirse como partido: “En estos momentos ya no hay nada que legalmente pueda 

impedir al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) convertirse en partido político”, aseguro Andrés Caballero Cerón, 
dirigente estatal del movimiento. Añadió que el fin de semana se lograron concretar cuatro asambleas estatales mas para 

llegar a 29 y refirio que con dicha cifra se rebasa con nueve el número de encuentros estatales que les exige el Instituto 
Federal Electoral, para que puedan ser considerados como partido político. Expresó que su meta está en que todos los 

estados del país concreten de manera positiva sus asambleas, para que no quede dudadel respadldo que Morena tiene en 

todo el país. “La ley nos exige 20, pero nosotros queremos que esto se concrete en las 32 entidades que conforman la 
Republica Mexicana”, dijo. Añadió “ en estos momentos nuestros compañeros de organización estatal y nacional estan 

integrando, a ,archas forzadas los expedientes que habrán de entregarse al IFE antes de que termine enero, fecha en que se 
cumple el plazo para integrar todo el expediente, con las actas de las asambleas estatales, aunque esto ya lo tien el IFE. 

Caballero Cerón afirmó que pese a lo avanzado, en cuanto al cumplimiento de los requisitos y del apoyo que tienen en todo el 

país, no pueden decir en estos momentos que ya pueden ser considerados como un nuevo partido político. 
Esperan dictamen formal  

Señaló que antes de pronunciarse como un partido político, el IFE les tiene que entregar opor escrito el documento que los 
acredita como instituo político, en tanto los pasos para lograrlo son totalmente firmes. “No podeos decir que somos partido 

político hasta que el IFE nos notifique por escrito, pero estamos seguros que lo lograremos, porque ya se cumplio con los 
principales requisitos”. “y será más o menos en marzo en que deberán resolvernos ya, para considerarnos como partido 

político nacional, y participar en 2015, en que ya nos someteremos a la voluntar popular en las urnas”. Finalmente, Caballero 

Cerón afirmó que el próximo 26 de enero celebrarán su asamblea nacional, en donde decidiran las estrategias a seguir, para 
que despues de ser reconocidos como partido político. Dijo que se prepararán para poder participar en sus primeros comicios 

en el 2015, que serán de diputados federales, en los que expresó, también será el termometro para poder integrarse de lleno 
a la vida política del país.  (Jaime Arenalde, página 04). 
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I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

Criterio-Registro Federal de Electores da de baja 170 mil credenciales: El Registro Federal de Electores (RFE) en 
Hidalgo informó que dio de baja del listado nominal a un total 170 mil 489 credenciales de elector, correspondientes a 

ciudadanos que no renovaron su credencial con terminación 09 y 12. Así lo confirmó Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal ejecutiva 
del RFE del Instituto Federal Electoral (IFE) en Hidalgo, quien indicó que estos ciudadanos tendrán de plazo hasta el 15 de 

enero de 2015 para darse nuevamente de alta y así puedan participar en las elecciones federales de ese año. Detalló que de 

las 235 mil credenciales pendientes por renovar, durante el periodo del 31 de diciembre de 2012 al 31 de diciembre de 2013 
sólo se actualizaron 44 mil 520, 31 mil 995, correspondientes a las credenciales 09 y 12. Lo anterior quiere decir que “101 mil 

483 credenciales 09 y 69 mil 06 credenciales 12 fueron dadas de baja por el sistema; sin embargo, los titulares tendrán todo 
este año para acudir a los módulos de atención del IFE para renovarlas y así poder participar en las elecciones de diputados 

federales que serán en 2015. Con este recorte, el listado nominal queda en un millón 758 mil 504, es decir, 85.04 por ciento 
de cobertura. “Siguen en padrón electoral las personas que aún no renuevan las 09 y 12, pero ya no están en la lista nominal, 

pues para efecto de credencialización se tendrá hasta el 15 de enero para renovarlas, aunque el proceso comienza en 

octubre. Previamente nosotros emprendimos una campaña intensa para esta renovación a fin de que no les causara a los 
ciudadanos problemas para sus trámites, ya que a partir de este año ya no son recibidas como identificación”, señaló. Por 

este medio, Hoyo Chalit hizo una invitación para que la población acuda a los módulos del IFE más cercanos o saquen una 
cita por internet para que puedan renovar su credencial de elector, ya que es un documento importante para la ciudadanía. 

(José Antonio Alcaraz, página 08) 

Milenio-Pone IFE a 170 mil 489 personas fuera de la lista nominal:  (Alejandro Reyes, página 11) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-El móvil para ataques a los Oxxo fue la extorsión: FOR: El gobernador José Francisco Olvera Ruiz, informó 

que de acuerdo a las primeras investigaciones la extorsión sería la causa de los ataques a las tiendas de la cadena Oxxo, al 
tiempo que aseguró que grupos de delincuentes de Michoacán no se están trasladando a la entidad tras el ingreso del Ejército 

a Tierra Caliente. Dijo que según el reporte que le proporcionó la Secretaría de Seguridad estatal, los sujetos armados sólo 
irrumpieron en dos sucursales, en Tula y en la comunidad de Los Ángeles, en Tolcayuca, cerca de los límites con Tizayuca. 

Además se registró un asalto a una estación de gasolina en Tula, donde dispararon a las bombas de combustible, pero “por 

fortuna” ninguna se incendió. “Un hecho aislado, coincidente,  es el asalto de una estación de gasolina en San Agustín 
Tlaxiaca, porque el modus operandi de los asaltos a las tiendas Oxxo son iguales y el de la gasolinera es totalmente un 

evento distinto”, precisó el mandatario en entrevista con radiofónica. También comentó que en el Estado de México se 
registró un asalto a otro establecimiento de la misma cadena, propiedad de FEMSA, con el mismo móvil. “Lo que presumo es 

que son grupos locales que interactúan entre ambas entidades, porque tenemos una frontera muy amplia. Creo que va por el 

lado de espantar a los comercios para después querer extorsionarlos”, indicó Olvera Ruiz. Añadió que el grupo de 
Coordinación Interinstitucional, que conforman la SSPH, la delegación de la PGR y la Procuraduría estatal analizan los videos 

para tratar de dar con los responsables. El gobernador reconoció que el escenario de violencia en Michoacán afecta a los 
estados colindantes porque se genera un clima de tensión política. “Todavía no se siente lo que pudiera llamarse efecto 

‘cucaracha’. El gobierno federal ya nos convocó, trabajaron la semana pasada los secretarios de Seguridad Pública para 

establecer una estrategia si se da el caso, pero salvo que afecta la imagen y a las instituciones, afortunadamente no hay 
ningún fenómeno negativo”. Por el ataque a esas tiendas, el gobierno estatal emitió un comunicado en el que señala que ni 

en la capital del estado ni en Ciudad Sahagún se registraron incidentes. “El compromiso es conservar la tranquilidad y paz 
social que prevalece en la entidad, por lo que existe total coordinación con el gobierno de la República, mediante la 18va 

Zona Militar de la Secretaría de la Defensa Nacional; las delegaciones de la Procuraduría General de la República; la Policía 
Federal y el Cisen;  así como con las autoridades municipales.  “En caso de que la sociedad o algún ciudadano observe actos 

o personas sospechosas, se pone a disposición el número telefónico gratuito 01 800 7131415, el 066 y el 089 para que 

presenten sus denuncias anónimas”. Tula, ciudad segura En otro comunicado, el gobierno estatal informó que Tula está 
cerca de alcanzar la certificación internacional de ciudades seguras que otorga el movimiento Internacional “Safe 

Communities”, con sede en Estocolmo, Suecia, el cual ya poseen ciudades como Tuxtla Gutiérrez, Chiapas; Cuautitlán Izcalli y 
Cuajimalpa, en el Estado de México, así como la ciudad de Puebla. Detalla además que “en los próximos días el ayuntamiento 

de Tula presentará, primero ante el centro afiliado en México y posteriormente a nivel internacional, los distintos programas 

que se implementarán en materia de Seguridad Pública, Procuración de Justicia, Educación, Salud, Deporte, Cultura y Medio 
Ambiente para su evaluación”.  (Axel Chávez, página 07) 

Criterio-Ve Olvera extorsión en ataques a Oxxos: (Redacción, página 06) 

Crónica-Rechaza Olvera ilícitos por el efecto cucaracha: (Alberto Quintana, página 03) 
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El Independiente-Extorsión, posible móvil de ataques en Oxxo: Olvera: (Gerardo Neria, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Asaltaron 4 Oxxos, caseta de peaje y una gasolinería, (César Martínez y Rosalía Maldonado, 
primera plana). 

Síntesis-Estima FOR que grupos locales son responsables: (Jorge Vargas, página 03) 
NOTAS RELACIONADAS: 

Milenio-Aumentan seguridad en la zona Tula- Tepeji: (Juan José Fernández – Martín Anaya, página 06) 
Milenio-FEMSA reporta ataques a cinco tiendas en Hidalgo: (Redacción, página 07) 

Criterio-Deja temor y renuncias agresión a tiendas: (Ignacio García, página 06) 
Criterio-Preocupa a Canacope agresión vs cadena comercial en Hidalgo: (Yuvenil Torres, página 06) 

Crónica-Demanda la intervención de autoridad y estar alerta: (Sara Elizondo, página 03) 

Crónica-Resguardan tiendas en zona Tulancingo: (Everest Villagrán, página 03) 
El Independiente-Inicia PGJEH investigaciones sobre robo y daños en gasolineras y Oxxos: (Redacción, página 

02) 
El Independiente-Pese a ataques, buscan certificar a Tula como municipio seguro: (Redacción, página 03) 

El Reloj-Investigan asaltos a dos tiendas OXXO en Hidalgo: (Yina Bautista, primera plana) 

Plaza Juárez-Investiga Procuraduría ataques a tiendas Oxxo: (Eduardo Barrón Garza, página 01D) 
Síntesis-Atribuyen robos a “efecto cucaracha: (Jaime Arenalde, página 03) 

Síntesis-Inicia PGJEH investigación de 3 asaltos. (Jaime Arenalde, página 03) 
Síntesis-Pide Canaco se refuerce la seguridad: (Dolores Michel, página 03) 

Milenio-Construirán nueva casa del migrante en Florida: La coordinadora general de Atención al Hidalguense en el 

Estado y el Extranjero, Erika Saab Lara, informó que este año iniciará la construcción de la segunda Casa Hidalgo en Estados 
Unidos, que tendrá sede en Florida, la cual costará dos millones de pesos, por gastos de instalación y operación durante doce 

meses.   La funcionaria recordó que el proyecto estaba pensado para 2012, ya que fue uno de los compromisos del 
gobernador Francisco Olvera; sin embargo, por la contingencia climatológica los recursos previstos para este fin se destinaron 

a apoyar a los municipios que recibieron los mayores daños. “Es un compromiso que hizo el gobernador, lo reiteró en su 

pasado informe. Desafortunadamente, las incidencias que tuvimos por fenómenos naturales impidieron que instaláramos la 
otra Casa Hidalgo. “Hubo afectaciones importantes en muchos de los municipios de Hidalgo y pues era prioritario atender a 

las familias que estaban en riesgo, con un grado de vulnerabilidad. Nosotros esperamos que este año podamos instalar la otra 
casa de asistencia, aunque finalmente no dejamos de dar el servicio, Casa Hidalgo Houston nos está ayudando, al trabajar de 

manera coordinada en los otros estados donde hay presencia de hidalguenses”, indicó. Añadió que estos centros tienen por 
objetivo proporcionar orientación, atención y acompañamiento en asuntos jurídicos, migratorios y psicológicos a los migrantes 

hidalguenses que habitan en la Unión Americana. Además impulsa la representación de Hidalgo en diversos eventos sociales, 

culturales y deportivos en Houston, y sirve para promover los productos industriales y artesanales de la entidad. Otros 
objetivos de la Red de Casa Hidalgo son emitir documentos oficiales y proporcionar asistencia administrativa, capacitar a 

migrantes hidalguenses en competencias laborales e idioma inglés y realizar videoconferencias de migrantes con sus familias 
en sus localidades de origen, para reforzar información y los lazos de identidad. Erika Saab comentó que actualmente 

visualizan los lugares donde podría ubicarse el nuevo centro asistencial Florida, un estado que comentó tiene una “vida más 

cara” en comparación de Houston, donde gastan entre nueve y diez mil dólares para mantener la casa del migrante. También 
destacó que con el primer complejo han fortalecido el vínculo con los connacionales y regularizado documentación, entre ésta 

actas de nacimiento, de las cuales han entregado cerca de 600. Igualmente, dijo, han agilizado los traslados de restos de 
hidalguenses que fallecen en la Unión Americana, 72 durante 2013. “Es un puente de operación y comunicación para lo que 

nosotros hacemos, normalmente en la oficina del migrante hacemos muchos trámites de doble nacionalidad, solicitud de 

actas americanas de hijos de hidalguenses que nacieron allá, y tenemos que enviar los documentos a cada condado, y con la 
Casa Hidalgo todo se envía a esa dirección y desde ahí se distribuye al interior del país”, añadió. El centro asistencial también 

tiene como objetivo promover reuniones empresariales y de negocios que impacten a la economía de los migrantes 
hidalguenses y sus familias. (Axel Chávez, página 08) 
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Milenio-Auditoría, sin definir entrega de la Cuenta Pública de 2012: El titular de la Auditoría Superior del Estado de 

Hidalgo (ASEH), Rodolfo Picazo Molina, informó que en el transcurso de esta semana se reunirá con el presidente de la 

Comisión Inspectora del Congreso del estado, Ernesto Gil Elorduy, para definir la fecha de entrega de la Cuenta Pública 2012. 
Se tenía previsto que esta reunión se realizara la semana pasada para dar a conocer la fecha de entrega de los informes de la 

Auditoría, sin embargo no sucedió así. Ante el retraso para dar a conocer dichos informes, mismos que están listos desde 
diciembre pasado, Picazo Molina aseguró que será esta semana cuando se defina finalmente el tema con el presidente de la 

Junta de Gobierno del Congreso del estado, Ernesto Gil Elorduy. “Ahí se van a conocer los resultados de los ingresos que 

percibieron los municipios, los cómo se ejerció el presupuesto, qué es todavía lo que tenemos pendiente de solventar todos 
los entes que fiscalizamos, tendrán los 30 días hábiles para poder solventar las observaciones”, dijo. Mencionó que los 

sueldos de los presidentes municipales también se darán a conocer a través de la Cuenta Pública 2012. Rodolfo Picazo 
descartó sorpresas con esta Cuenta Pública al momento de que se den a conocer los resultados públicamente. El responsable 

de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo destacó que a través de los cursos de capacitación a los ayuntamientos y de 

los informes trimestrales se fueron corrigiendo algunas irregularidades. “Eso es una realidad, la administración tanto estata l,  
paraestatal y los municipios sí mejoraron considerablemente, sí se acercaron a la Auditoría, hubo reuniones de trabajo con 

todos ellos para poder ir mejorando su administración, eso sí lo puedo adelantar, ha habido una mejora considerable en el 
ejercicio de los recursos”, destacó. Asimismo, subrayó que la Secretaría de Finanzas, la Contraloría y la ASEH deben de tener 

un trabajo coordinador en el fiscalización de los recursos. “Si no trabajamos de manera coordinada estas tres instancias, 
difícilmente vamos a lograr elevar la calidad de la administración pública, tiene que haber acciones conjuntas”, dijo. Urgió la 

necesidad de sumar esfuerzos para contar con un mejor control interno. En cuanto a la Cuenta Pública del 2011, el 

funcionario comentó que de los 11 ayuntamientos que tenían observaciones, cinco de ellos ya solventaron sus irregularidades, 
sin embargo el funcionario estatal no precisó cuáles eran estos ayuntamientos. Sobre las evaluaciones en cuanto al 

desempeño de los municipios, mencionó que se entregarán también en la fecha que se defina para la Cuenta Pública 
2012.(Alejandro Reyes, página 12) 

Criterio-Salvan ediles la cuenta de 2011: ASEH: (José Antonio Alcaraz, página 10) 
Crónica-Corrigen organismos informes sobre cuenta pública del 2012: (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Justifican solo cinco municipios cuenta pública 2011: (Víctor Valera, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Sin fecha para entregar resultados de auditoría, (Redacción, Ojo: Política) 

Criterio-Dan a extitular de IAIPGH la Contraloría de Hidalgo: Flor de María López González fue designada este lunes 

como secretaria de la Contraloría y Transparencia Gubernamental de Hidalgo. La dependencia estatal permaneció acéfala seis 
meses tras el fallecimiento de Glafiro Chávez Bustos, quien murió el 13 de julio de 2013. Hasta la tarde de ayer, Daniel 

Barrera Martínez era el encargado de la secretaría. Fernando Moctezuma, secretario de Gobierno en la entidad, otorgó el 
nombramiento a la exconsejera presidenta del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de Hidalgo 

(IAIPGH). En 2003, López González ocupó el cargo de contralora estatal por corto tiempo. Según Moctezuma Pereda, la 

también exprocuradora de Justicia en la entidad es una de las mujeres que mejor conoce el tema de transparencia. López es 
abogada egresada de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Fue la primera juez de lo Familiar en Pachuca y en 

1999 el Congreso del estado la designa como procuradora de Justicia. Luego de su paso por la Contraloría estatal, en 2004 
fue removida a la Secretaría de Desarrollo Social en Hidalgo. En 2005 obtiene la patente de Notario Público y de 2007 al 13 

de enero de este año fue consejera del IAIPGH, organismo que presidió. López González es la tercera titular de la Secretaría 

de la Contraloría en lo que va de la administración del gobernador Francisco Olvera. El primero en ostentar el cargo desde 
2011 fue Juan Manuel Menes Llaguno, quien renunció el en abril de 2013. Menes Llaguno fue relevado por Chávez Bustos en 

mayo pasada. Apenas dos meses después, el funcionario falleció. (Miriam Avilés, página 04) 
El Independiente-Nueva titular de Contraloría: (Redacción, pie de foto, página 02) 

EL Sol de Hidalgo- Flor de María López González, a Contraloría, (José Luis Rico, página 06A) 

Síntesis-Flor de María López González, nombran contralora: (Redacción, pie de foto, primera plana) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

Mileno-Ex colegio será área de formación municipal: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, 
mencionó que para aprovechar las instalaciones del colegio Francisco de Siles para crear el área de capacitación del 

Ayuntamiento, además de seguir mudando oficinas pequeñas al lugar. "Ahí hay muchas áreas administrativas, logística, 
prácticamente ya terminamos el salón de capacitación que es un auditorio, prácticamente reciclamos las butacas que 

teníamos en el Cabildo, se les dieron mantenimiento, esto es para cuidar la sala de Cabildo". El colegio Francisco de Siles fue 

adquirido por la administración municipal en donación del Gobierno estatal. El precio fue de 60 millones de pesos con el 
objetivo de volverlo parte de las oficinas del Ayuntamiento y así ahorrar en rentas. García Sánchez abrió la posibilidad de que 

en el antiguo colegio instalen algunas de las nuevas áreas del municipio tales como la Secretaría de Medio Ambiente y 
Ecología municipal, instancia que no deberá de requerir mucho espacio en principio. Las obras de remodelación del colegio 

fueron supervisadas por el Instituto Nacional de Antropología e Historia ya que el inmueble tiene más de 100 años, e incluso 
fue la primera sede del Poder Judicial del estado de Hidalgo. En cuanto a infraestructura propiedad del Ayuntamiento, el 

alcalde señaló que otro de los proyectos que espera se concrete en los primeros tres meses del año es el velatorio, el cual 

requiere de por lo menos dos millones de pesos para su edificación. "Esperamos que antes de que termine el primer trimestre 
arranquemos, es en función de cómo vaya a quedar el proyecto daremos a conocer cuánto vamos a invertir pero 

seguramente será arriba de los dos millones de pesos", comentó el encargado de Casa Rule. Esta obra se suma a las mejoras 
del panteón municipal de los últimos meses, como el estacionamiento y la limpieza de la fachada del camposanto. Con el 

velatorio el municipio espera dar todos los servicios funerarios que incluyen inhumaciones y cremaciones. (Alejandro 

Suárez, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

El Sol de Hidalgo-Reportero de guardia… 

 
TODO PARECE INDICAR QUE LA VISITA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, Enrique Peña Nieto, que se tenía 

programada para el pasado 9 de septiembre, al municipio de Xochiatipan, y que como consecuencia de los fenómenos 
meteorológicos Ingrid y Manuel fue cancelada, finalmente se llevará a cabo hoy, a las once de la mañana. 

 

Será la tercera vez que el mandatario de la nación se encuentre en el estado, por razones de trabajo. 
 

Antes lo hizo el 17 de enero de 2013, en la ciudad de Pachuca, concretamente en la Plaza Juárez, cuando el gobernador 
Francisco Olvera le presentó oficialmente el mega proyecto de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura. 

 

Plan de obra sexenal estatal que congratuló al Ejecutivo de la Nación y para el cual anunció total respaldo, así como recursos, 
ya que el costo se estima en aproximadamente mil 500 millones de pesos. 

 
Después, el 19 de noviembre, Peña Nieto estuvo en el municipio de Alfajayucan, donde puso en marcha la presa El 

Yathé. 

 
El gran contenedor permitió incrementar en un 45 por ciento el número de tierras de cultivo de riego, en el Valle del 

Mezquital, al pasar de seis mil 420 a nueve mil 370 hectáreas. 
 

Hoy, martes, el Presidente de la República Mexicana estará en Xochiatipan, uno de los cinco municipios del estado de 
Hidalgo (los otros cuatro son Huehuetla, Huejutla, San Bartolo Tutotepec y Yahualica) que están enlistados dentro de la 

Cruzada Nacional Contra el Hambre. 

 
Con reserva se guardó, ayer, el programa que habrá de llevarse a cabo en el municipio huasteco. 

 
De lo único que se dio cuenta, oficialmente, es que el acto protocolario iniciaría alrededor de las 11 horas. 

 

SIN EMBARGO, DESTACA QUE MAÑANA, PRECISAMENTE, se cumple un año de haberse puesto en marcha el Sistema 
Nacional para la Cruzada Contra el Hambre, como el Diario Oficial refiere. 

 
Estrategia del gobierno federal que, se informó en su momento, busca que la población supere su condición simultánea de 

carencia alimentaria y pobreza extrema. 
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Se cumple un año de que el presidente Enrique Peña, acompañado de la secretaria de Desarrollo Social (SEDESOL), Rosario 

Robles, y del Presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, dieron inicio a las acciones, en la comunidad Navenchauc, 

municipio de Zinacatán, Chiapas. 
 

Como resultado, se espera que el mandatario de la nación haga un pronunciamiento al respecto, pero, sobre todo, dé a 
conocer detalles de un balance general logrado en el país. 

 

Distingue, por supuesto, que haya escogido al estado de Hidalgo, en especial a un municipio pobre de la Huasteca, donde 
informará pormenores de lo alcanzado. 

 
Más congratulará cuando haga el anuncio sobre el respaldo nuevamente al estado, con la entrega de recursos, que en su 

momento, en la ceremonia, hará en forma protocolaria a habitantes indígenas del municipio 
 

El Programa de Vivienda Indígena, que lleva a cabo la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, 

representa un parteaguas en territorio estatal, así como en el país, si se toma en cuenta que las casas de la gente que se 
encuentra en extrema pobreza parecen por momentos inhabitables. 

 
Pronunciamiento que se cree hará Enrique Peña Nieto acompañado de Rosario Robles, titular de Sedesol, así como de Nuvia 

Mayorga, titular de la Comisión antes mencionada (CDI). 

 
QUIENES TAMBIÉN DEBERÁN ENTREGAR CUENTAS son los delegados estatales de dependencias federales. 

 
Patricia González Valencia, delegada de Sedesol en la entidad, y Daniel Jiménez Rojo, representante de la CDI en Hidalgo, 

serán de los primeros. 
 

Les seguirán Antonio Lechuga, del programa Oportunidades, y Ernesto Vázquez Vaca, por citar algunos nombres. 

 
Seguramente saldrá bien librada, por méritos propios, la delegada de Sedesol, Patricia González. 

 
Está por cumplir un año al frente de la Sedesol de Hidalgo, el 30 de este mes, y la sabia forma de sobrellevar las cosas en 

territorio estatal, le han permitido no sólo cumplir con el objetivo de desarrollar los programas sociales a su cargo, sino 

mantener el equilibrio político.. 
 

Conocedora de la administración pública municipal, estatal y ahora federal, sabe perfectamente que de lo que haga, o deje de 
hacer, depende su futuro. 

 

Lo ha dicho públicamente: "Los programas sociales no tienen color, ni bandera. Surgen por la necesidad de la gente y lucrar 
con su necesidad es como atentar contra su existencia". 

 
La mancuerna que ha tejido con Laura Lagarde, subdelegada de la institución, mucho ayuda en asignar y entregar los 

recursos como lo marca la normatividad. 
"Entregar cuentas claras, transparentes, es parte de este ejercicio. Que los habitantes más necesitados eleven su calidad de 

vida, es prioridad. Son objetivos centrales de esta administración", ha dicho Patricia González en forma insistente. 

 
Sabe perfectamente que no es tiempo de hacer política, sino de responder a la confianza que le dieron como delegada de 

Sedesol. 
 

Tiene bien entendido que "para lo demás, ya habrá tiempo". Mientras, hoy, su trabajo, por encima de otras delegaciones 

federales, sobresale por los resultados. Producto, sin duda, de dedicación y esmero, porque si algo la ha distinguido en los 
aproximadamente 20 años de trayectoria política y en la administración pública, es su esmero y tenacidad por hacer bien las 

cosas... 
 

Crónica-Confirma Peña Nieto nueva visita a la entidad (Alberto Quintana, pagina 04) 
El Independiente-Hoy Peña Nieto en Xochiatipan (Gerardo Neria, pagina 04) 

(Redacción, pagina 2A) 
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Milenio-Intelecto opuesto… 

 

Un año del combate a la hambruna 
 

Como el gran anuncio en materia de política social para México, el recién llegado a la presidencia Enrique Peña Nieto, lanzó 
en enero de 2013 la Cruzada Nacional contra el Hambre, programa enfocado en dar atención a 7.4 millones de personas que 

sufren de pobreza extrema y desabasto alimentario, ubicadas en 400 municipios de alta marginación, determinados por el 

Coneval. 

En abril del año pasado, a través de un convenio con el gobierno federal, Hidalgo fue incluido en la Cruzada Nacional contra 
el Hambre con cinco municipios de alta marginación: Huehuetla, Huejutla de Reyes, San Bartolo Tutotepec, Xochiatipan y 

Yahualica. 

Con los cinco municipios de Hidalgo que se integraron a la Cruzada Nacional contra el Hambre, se atendieron en un año, de 

acuerdo con cifras federales, a poco más de 48 mil personas. 

Para ser un estado que va por los 3 millones de personas y en donde el propio Coneval y la federación han aceptado que la 

pobreza, parece un cifra insignificante pero que jamás se había alcanzado. 

De acuerdo al Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, con corte hasta el último mes de 2012, en 
Hidalgo viven cerca de un millón 500 mil personas en condición de pobreza, más de la mitad de la población total, lo que 

ubica a la entidad en el lugar nueve a nivel nacional entre las entidades con mayor porcentaje de habitantes en grado de 

vulnerabilidad, sólo por debajo de Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Zacatecas, Tlaxcala, Puebla, Veracruz y Tabasco. 

Aún así, hace dos años, el informe social señalaba que un total de 11 mil 200 hidalguenses ya lograron superar la escala más 
baja de la marginación para ubicarse en un estatus “moderado”. Un año después, con la Cruzada Nacional contra el Hambre, 

se suman 50 mil hidalguenses a esta cifra de crecimiento en la calidad de vida alimentaria. En dos años: más de 60 mil 

pobladores del estado, algo que se ve con muy buenos ojos por parte de los gobiernos municipales que no han sido incluidos 
y tienen las mismas o peores carencias que los de la sierra o la Huasteca, pues también podrían ser apoyados por el gobierno 

federal y estatal en este año y hasta 2018. 

La Cruzada, que hoy celebra su primer año de operaciones, lanzada en Chiapas programada desde antes en Hidalgo –la 

apoyaron el actual secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong y funcionarios de la Sedesol como la coordinadora 
nacional de Oportunidades, Paula Hernández Olmos- tiene el propósito de garantizar el acceso a la alimentación, la salud, la 

educación, la vivienda, la seguridad social y los servicios de infraestructura básica en las comunidades más pobres del país. 

Desde el principio se trató de una coordinación interinstitucional e intersecretarial en donde el objetivo era abatir la pobreza 

extrema y carencia alimentaria y es lo que, al menos en Hidalgo, se está haciendo con municipios, comunidades, la Sedesol, y 
el Poder Ejecutivo estatal. 

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

Hay puertas que no se deben abrir en el estado por lo que significan de males para todos y porque una vez que se abren 
cerrarlas cuesta mucho, y cuando se hace el recuento de daños, son tales que las heridas tardan años para que sanen, con 

herencias terribles para las familias. Por eso, lo que pasó la noche del domingo 19, siempre de acuerdo a lo que informa la 
Secretaría de Seguridad Pública en su comunicado del 20 de enero, en el que textualmente dice: "Respecto a los hechos 

suscitados la noche del domingo 19 del presente, se confirma que dos tiendas de conveniencia fueron asaltadas e incendiadas 
por presuntos grupos armados no identificados". Y después abunda en el propio comunicado para informar que el primer 

hecho se llevó a cabo en el OXXO ubicado en la comunidad de Iturbe, municipio de Tula de Allende, en donde 

aproximadamente a las 21:10 horas, con armas de alto poder se apoderaron de dinero en efectivo, rociaron con gasolina el 
interior, evacuaron a la clientela y con un artefacto casero propiciaron el incendio que afectó el 80 por ciento del inmueble. 

Los mismos delincuentes asaltaron la gasolinera a un costado del establecimiento, trataron de incendiarla pero no lo 
consiguieron y huyeron. Hubo dos lesionados leves. A las 21:50, con el mismo método, asaltaron otra tienda de la misma 
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cadena en la comunidad de Los Ángeles municipio de Tolcayuca. El establecimiento sufrió daños en un diez por ciento sin 

existir lesionados. El mismo día se consumó un asalto en la gasolinera de San Agustín Tlaxiaca por dos personas, a las 22 

horas con 53 minutos con armas de fuego, incidente aislado y no coincidentes los hechos con el modus operandi de los 
anteriores. No se presentaron hechos en la capital del estado ni en Ciudad Sahagún. En el mismo comunicado se dice que se 

mantiene el compromiso del gobierno de Franciso Olvera para conservar la tranquilidad y paz social que prevalece en Hidalgo, 
mediante la total coordinación con el gobierno del Presidente Peña Nieto a través de la 18 Zona Militar, de la Secretaría de la 

Defensa Nacional; las Delegaciones de la Procuraduría General de la República, la Policía Federal y el CISEN, así como con las 

autoridades municipales. Hasta aquí el panorama de lo sucedido la noche del domingo y que provocó muchas reacciones 
entre la ciudadanía, suponemos que todas en contra de este tipo de hechos que atentan en contra del clima de tranquilidad 

que priva en Hidalgo, y que nos ubica en el contexto nacional como una entidad pacífica. Abrir la puerta a la violencia es sin 
duda algo que nadie en sus cabales puede aprobar por sentido común. Lo que las familias de Hidalgo quieren es poder 

caminar con tranquilidad por las calles de nuestros pueblos y de nuestras ciudades, poder esperar con calma a nuestros hijos 
cuando éstos salgan a la calles, sin temor de que algo les pase; saber y tener la certeza de que nuestros pueblos y nuestras 

colonias son centros de población, donde se respeta la vida y los valores fundamentales de los seres humanos.  

A eso aspiramos. Para eso trabajamos, para eso nos esforzamos, para ver crecer a los hijos y sentir que se gana el futuro en 

el crecimiento de sus sueños y de sus logros. Por eso nos duele que la violencia asome su rostro siquiera. Queremos que los 
campesinos vayan con seguridad a los zurcos cada mañana, que los muchachos y muchachas puedan ir con tranquilidad a la 

universidad, a la escuela, sin ningún miedo a ganar su futuro con esfuerzo y con ganar de ser alguien; que las señores 

puedan ir al mercado por sus jitomates cada día, con la alegría de querer prepara la comida para la familia, a la que quieren 
cada tarde completa para poder platicar la aventura de cada día. Eso es lo que no queremos perder. Porque finalmente eso 

es la paz y la tranquilidad. Eso es la vida... Eso es vivir. Y nosotros queremos vivir... Por eso... Esa puerta no... la de la 
violencia, no. 

(Adalberto Peralta, página 02) 

Crónica-Balcón Político… 

 

Hidalgo no es Michoacán… pero 
 

Justo cuando el alcalde de Tula de Allende, Jaime Allende González, presumía que su municipio recibía el reconocimiento 
como modelo de comunidades seguras, que otorga Safe Communities, con sede en Estocolmo, Suecia, vienen unos 

desadaptados y le echan a perder la fiesta incendiando una tienda de autoservicio Oxxo, en la comunidad de Iturbe y luego 
también hacen de las suyas en la caseta Ajoloapan, del Arco Norte. 

Peor aún, la misma noche del domingo acciones semejantes se repetían en Tizayuca, Tepeapulco, San Agustín Tlaxiaca y 
Pachuca, en Hidalgo; además de Tecamac, Estado de México. 

Las autoridades no han precisado si se trata de comandos armados de los grupos de la delincuencia organizada o, como 
suelen decir, “acciones aisladas” que no ponen en riesgo la paz y la tranquilidad de los hidalguenses y en particular de 

quienes viven cerca de esas tiendas de autoservicio. 

En diversos espacios públicos se comenta que estos hechos son la respuesta de los grupos delictivos que operan en la tierra 

caliente de Michoacán y que han sufrido bajas en sus filas a partir de las acciones que encabeza el secretario de Gobernación, 
Miguel Ángel Osorio Chong. Llama la atención que casi de manera simultánea grupos armados hayan atentado contra esos 

comercios, una gasolinera a cuyos despachadores habrían despojado del dinero de la venta del día, además de que resultó 
con quemaduras el joven Brandon Antonio Guzmán Reyes, de 21 años, y con crisis nerviosa Monserrat Michaus Alamilla, 

también de 21 años. 

Apenas la semana pasada el propio gobernador Francisco Olvera Ruiz avalaba la incursión del gobierno federal, para 

restablecer la paz en Michoacán y anticipaba que para evitar el llamado “efecto cucaracha”, que consiste en la huida de los 
delincuentes de un punto para refugiarse en otros cercanos, se blindarían las zonas limítrofes de la entidad con otros estados. 

Pues, con todo y eso los delincuentes -no sabemos qué etiqueta porten- han aparecido y nos han puesto en alerta. 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 

 

Atentos y pendientes 

Si una golondrina no hace verano, entonces una noche de ataques a una cadena de tiendas de conveniencia en Hidalgo bien 
puede no ser un acto terrorista. Pero debemos estar pendientes de que no se repitan hechos así. 

Lo sucedido la noche del domingo en Hidalgo bien puede ser obra de un grupo de delincuentes comunes que perdió la cabeza 
por alguna razón y salió a cometer estragos a diestra y siniestra. Algo así como la película Un día de furia (protagonizada por 

Michael Douglas), pero en nivel de estallido de locura grupal. De ser cierto esto, entonces no habría mucho de qué 
preocuparse, pues actos aislados los hay en todos lados. 

Pero como en un estado casi vecino como lo es Michoacán la cosa está que arde, entonces sí tendremos que estar atentos a 
evitar que la delincuencia que había sentado sus reales en esa entidad decida trasladar sus dominios a Hidalgo y, por 

supuesto, se debe frenar cualquier posibilidad de que ocurran hechos como los de la noche del domingo. 

En Hidalgo las autoridades de seguridad pública tienen la experiencia y los recursos necesarios para actuar con firmeza dentro 

del marco de la ley. Además, existe la cooperación con el gobierno federal, el cual evidentemente no quiere replicar en 
ningún otro estado lo que ha ocurrido en Michoacán en años recientes. Y si tenemos capacidad y cooperación, entonces no 

tendría que haber problemas. 

La visita 

El presidente Enrique Peña Nieto (EPN) visitará Hidalgo hoy para supervisar los trabajos de combate a la pobreza y el 

hambre. Casi con seguridad se podrá ver a Nuvia Mayorga en la gira. Muchos en la entidad la ven, en un futuro, despachando 

como secretaria de Estado con EPN. 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que ahora sí quienes se tienen que mochar con sus aportaciones al partido de sus amores son los priistas, pues el líder del 
tricolor en Pachuca, Bernardo Arista ya abrió oficialmente las arcas del partido para que los militantes donen todo el dinero 

que puedan para construir su nueva sede municipal. Pero lo que sorprendió a más de uno es que organizaron un comité de 
transparencia que supervisará que los recursos sean aplicados en el proyecto y no se vayan a otro lado. ¿Hasta entre ellos se 

tienen que vigilar? 

: Que atrás han quedado los tiempos en los que el auditor superior del estado, Rodolfo Picazo se detenía amablemente a 
atender a la prensa. ¿Será porque es su último año en la Auditoría? Dicen que de un tiempo para acá su empleada Fernanda 
Samperio tiene la orden de no sólo detener las grabadoras en las entrevistas con los medios, sino que ahora le ha sido 

encomendada la tarea de guardia de seguridad para impedir que los reporteros se acerquen al auditor. 

: Que las autoridades sanitarias del estado están muy preocupadas por el incremento de enfermedades 

respiratorias en el municipio deZimapán, en donde se han registrado temperaturas que van hasta los cero grados durante 

la mañana y noche. Dicen que el alcalde Carlos Teodoro Ortiz solicitó ayuda a la Secretaría de Salud, luego de que un 
policía falleciera debido a una complicación por neumonía, sin embargo, en el hospital de Ixmiquilpan le dieron medicina para 

tratar la influenza.  

: Que hablando de Zimapán, luego de cuatro años de estar suspendida su construcción, por fin comenzaron las obras 

de edificación del Hospital Regional de Zimapán, por lo que las personas quienes necesiten el servicio, en poco tiempo ya 
no tendrán que trasladarse al nosocomio de Ixmiquilpan, lo que se les dificultaba a muchos habitantes de pocos recursos. 

Aunque no será una obra que controle directamente el gobierno estatal, dicen que este año ahora sí quedará listo. 

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 

 

“Todavía no se siente lo que pudiera llamarse efecto cucaracha. El gobierno federal ya nos convocó, trabajaron la semana 
pasada los secretarios de Seguridad Pública para establecer una estrategia” 

Francisco Olvera Ruiz. 
Gobernador del estado, sobre los ataques a cuatro tiendas de conveniencia en el estado. 

 

 “Tendremos un padrón, eso es a lo que aspiramos, porque queremos que ese tipo de casas tengan información y no reciban 
en ese tipo de prendas, que la reporten y que estos reportes sean consignados a las autoridades para actuar” 

Rodrigo Cerón León. 
Regidor de Pachuca, sobre el proyecto de regulación de casas de empeño en Pachuca. 

 
“Ahí se van a conocer los resultados de los ingresos que percibieron los municipios, los cómo se ejerció el presupuesto, qué 

es todavía lo que tenemos pendiente de solventar todos los entes que fiscalizamos” 

Rodolfo Picazo Molina 
Auditor Superior del Estado, sobre la revisión de la cuenta pública de 2012. 

 
(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que el exsenador y exfuncionario priista en la entidad José Guadarrama Márquez será el coordinador general de campaña 
de Carlos Navarrete, también exsenador, exsecretario general del Comité Ejecutivo Nacional del sol azteca y exsecretario 

del Trabajo del Gobierno del Distrito Federal. Navarrete, quien compite por la presidencia nacional del PRD, mantiene una 
estrecha amistad con Guadarrama Márquez, a quien le abrió camino para se aceptado en las filas perredistas. Ahora le 

toca al nativo de Jacala corresponderle a su amigo por los favores recibidos. 

Que tal como esta columna lo consignó la semana pasada, han empezado a darse nombramientos en el gobierno estatal. Y 

es que ayer a mediodía se anunció la designación de Flor de María López González como nueva titular de la Secretaría de 
la Contraloría y Transparencia Gubernamental. Ahora sólo queda esperar para conocer qué otros nombramientos y enroques 

se generan. 

Que ante los eventos registrados en la entidad el domingo pasado, en los que se vieron afectadas tiendas de conveniencia de 

conocida cadena nacional, los patrullajes y retenes se han intensificado por todas partes. Es evidente que fuerzas federales y 
estatales se han desplazado para tranquilidad de la población, tal como lo ha expresado el gobernador Francisco Olvera 

Ruiz. Se mantiene, además, estrecha coordinación con las dependencias federales. 

Que la existencia de un grupo elite que persiste al interior de la Secretaría de Seguridad Pública de Pachuca podría 

desaparecer, en primera, porque perdieron a su “padrino”; y en segunda, porque han producido más quejas que resultados 
positivos. En ese tenor ahora buscan revisar el mando único celebrado con el gobierno del estado y focalizar el perfil del 

próximo titular de esa dependencia, la cual actualmente se encuentra bajo el mando de un encargado de despacho. La 
presencia de Nicolás Sánchez —con importante formación policial desde hace muchos años— como monitor ciudadano, y 

que fue nombrado desde la Contraloría municipal, podría abrir buenas expectativas. 

Que desde esta columna manifestamos nuestra solidaridad con nuestros amigos de un medio de comunicación en la entidad, 

pues el fin de semana sus instalaciones recibieron un ataque cobarde por gente que se escuda en el anonimato para 
atemorizar y atentar contra la libertad de expresión. Pugnemos en nuestra tarea de informar con la convicción de que la 

tranquilidad no debe ser interrumpida en nuestra entidad. 

Los dichos de esta sección no son ni pretenden ser noticias confirmadas. Como su nombre lo indica, es lo que se dice y 
comenta en la política, cultura, sociedad y negocios. 

(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 

 

Lo cierto es que el ataque vs los Oxxo fue obra de criminales muy bien organizados. 
 

(Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 

Desaparecen cursos intersemestrales en la UAEH. 
Sin decir ¡agua va!, las autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, dieron por terminados los cursos 

intersemestrales que habían, cobrado fama en la institución, ya que por módica cantidad de dinero podían recuperar las 
materias que habían reprobado en el semestre normal. También cancelaron la modalidad de "adelantar materias" en períodos 

vacacionales. Y lo grave del asunto es que hay todo un misterio del porqué, ya que ni las escuelas particulares incorporadas 

se salvaron de la decisión, que por lo mientras ya acortó el período vacacional. Algunos mal pensados aseguran que les cayó 
una revisión y no supieron decir a dónde fueron a parar los dineros recibidos por los mentados cursos intersemestrales. Pero 

por supuesto no lo creemos, ya que si algo caracteriza a la Máxima Casa de Estudios, es la transparencia con que manejan 
los recursos recibidos vía recibos de pagos.  

Trabajadores del Tuzoofari, esperan un milagro. 

 Son más de 100, y es lógico que estén angustiados, porque la guadaña pende sobre sus cabezas. La decisión ya fue tomada 
por el propietario del Tuzoofari, Santos Islas, quien anunció que cerrará el zoológico más importante de la región, luego que 

no resultó como negocio. Una tristeza, porque con mucho esfuerzo sus trabajadores lo habían mantenido en condiciones 
dignas. Pero la de malas, y por lo mientras nadie dice nada en el sentido si harán aleo para salvar una importante 'fuente de 

trabajo.  
Oxxos y las redes sociales.  

No faltó quien se dedicó a dirigir sentidos editoriales a través de las redes sociales, en que señalaba que Hidalgo estaba casi 

al borde de la guerra, luego de los hechos lamentables registrados la noche del domingo pasado. De plano sostuvo que en 
materia de seguridad estamos hechos un desastre y aseguraba que la ciudadanía estaba al borde de formar ejércitos de auto 

defensa. La irresponsabilidad en todo su esplendor, porque además daba por hecho que en Sahagún también habían 
incendiado tiendas. Eso pasa con las redes cuando son manejadas por personajes de una mentalidad enana. Son una 

posibilidad sin duda de información, pero también lo contrario con estos personajes que todos conocen.  

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Para las autoridades estatales los ataques perpetrados contra una cadena de tiendas de autoservicio la noche del pasado 

domingo atienden a una estratagema criminal con que grupos delictivos que operan en Estado de México e Hidalgo intentan 
intimidar al comercio local y extorsionarlo, basados en hechos que ocurren en otras entidades federativas; sin embargo, una 

respuesta inmediata del gobierno no se hizo esperar a fin de enviar un mensaje claro hacia quienes atentan contra la paz y la  
tranquilidad de la entidad. 

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-Eleazar García: Llega a este espacio el alcalde de Pachuca porque mantiene acercamiento con los habitantes y ello 
está reflejado en el respaldo brindado a varias de las propuestas planteadas desde el inicio de su administración. Sin 

embrago, no se vanagloria y reconoce que aún falta mucho por hacer; en tal sentido busca que las nuevas acciones 
emprendidas sean para favorecer a los sectores más vulnerables.  

 
Abajo-José G. Olmedo: Como caso contrario aparece el del titular del Ejecutivo en Cuautepec. Esta demarcación es una 

más donde sus pobladores evidencian su descontento por el incremento en actividades delictivas, con o sin violencia, siempre 

pendientes de cada suceso. Aunque por el número de habitantes este municipio no excede índices de la media estatal, es 
claro para quienes ahí viven que la seguridad es uno de los temas a reforzar. 

  
(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

REACCIÓN 

La Procuraduría General de Justicia y la Coordinación de Comunicación Social de Hidalgo se lucieron la noche 
del domingo al reaccionar de inmediato a la demanda informativa que surgió tras los ataques y asaltos a 

tiendas Oxxo en diferentes localidades. En las redes sociales hubo participación puntual y muy activa de 

ambas dependencias, lo que generó un rumbo en la información vertida de los diferentes medios locales. Este 
lunes el seguimiento a los hechos violentos fue puntual y claro, lo que llevó a un equilibrio informativo que difícilmente se 

conseguiría basando sólo en supuestos los acontecimientos del domingo en la noche. 

MATRIMONIOS 

Es ya tradición que los ayuntamientos ofrezcan un descuento y beneficios a las parejas que desean unirse en 

matrimonio en un evento multitudinario y público denominado Matrimonios Colectivos, cuya fecha de 
verificación es el emblemático 14 de febrero. Este 2014 el ayuntamiento de Pachuca confirmó el evento pero será el 15 

de febrero y en él esperan superar la cifra de parejas que el año pasado fueron 368. 

NOMBRAMIENTOS 

Como los grillitos lo anunciaron hace varias semanas la rotación de jefes de prensa en el gobierno estatal 
continúa. En la delegación del ISSSTE nombraron a Rosario Ruiz como nueva responsable del área de prensa 

en sustitución de Fabiola González. A su vez González será la nueva encargada de prensa de la Secretaría de 
Obras Públicas. En donde también se esperan nombramientos de un momento a otro es en el área de prensa 

de la Secretaría de Seguridad Pública. 

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-SEP detecta miles de títulos “pirata”: Decenas de jaladores ofrecen a viva voz sus servicios en la Plaza de 
Santo Domingo. Ellos se dedican a hacer tarjetas de presentación e invitaciones para fiestas de XV años. También imprimen 

tesis y certificados escolares.  —¿Qué buscan? —nos pregunta uno de los hombres. —¿Cuánto cuesta una certificación de 
estudios? —¿De qué? ¿Secundaria, bachillerato o licenciatura?  Preguntamos lo mismo por aquí y por allá, a varios jaladores o 

enganchadores. El costo varía. Entre más lejos de la plazuela virreinal —ubicada a tres cuadras de la Catedral— es más 

barato.  Andamos un poco, y a unos metros del Nacional Monte de Piedad un joven enganchador confiesa: "Hay todo tipo de 
precios. Allá —en referencia a los portales— son caros porque siempre hay policía, acá nosotros nos arreglamos. La entrega la 

hacemos en un despacho que está cerca, no entregamos en vía pública. No falta quien 'ponga' a la gente, dan pitazos y 
agarran al cliente".  Una cédula profesional puede adquirirse en 900 pesos, no importa la carrera ni la universidad. El título 

tiene un precio similar. La oferta se diversifica en paquetes. tira de materias, certificado de estudios, título y cédula por 3 mil 

500 pesos. Estos mismos documentos, pero en el corazón del área de imprentas, alcanzan los 6 mil pesos o más.  Los 
portales albergan varios talleres. En un espacio abierto del viejo inmueble se lee: "Se prohíbe utilizar este patio para negociar 

documentos oficiales falsos. Se consignará a las autoridades correspondientes a quienes los ofrezcan o soliciten". Es letra 
muerta. Justo ahí suele detallarse qué documento conviene al cliente. Los impresores recomiendan no usarlos cuando se 

busca trabajo en oficinas de gobierno, porque "ahí verifican que sea bueno". Es más flexible en empresas pequeñas, "pasa 

rápido, sin tanta traba", confiesa un impresor de unos 60 años de edad.  Más de la mitad de su vida la ha dedicado a este 
trabajo: "Diario vienen a preguntar. Aquí damos calidad, queda bien". Mientras especifica cuánto tiempo demora la 

elaboración del trabajo, voltea insistente al portón. Se percata de que el jalador siga ahí, que vigile y evite cualquier llegada 
inoportuna.  Los más falsificados.  Enfermería, Medicina y Derecho son las carreras más solicitadas para falsificaciones, de 

acuerdo con registros de la Secretaría de Educación Pública (SEP). La dependencia tiene bajo resguardo 3 mil 147 cédulas 
apócrifas correspondientes al periodo 2002-2012.  La cifra podría parecer baja cuando los impresores de Santo Domingo 

comentan que no pasa un día sin que lleguen clientes a preguntar por certificados de estudio. El desempleo, dicen, aumenta 

la demanda: "Es un fraude, pero es útil", "ayuda a conseguir chamba", "saca del apuro", comentan.  Hugo Talancón, director 
de Profesiones de la SEP, reconoce la competencia de Santo Domingo: "Los perversos hacen las cosas muy bien, copian hasta 

los mínimos detalles". Las falsificaciones son innumerables. "Sí nos llegan permanentemente documentos apócrifos", admite 
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el funcionario. Aunque la papelería oficial tiene medidas de seguridad, deben reforzarlas de manera constante.  En el caso de 

la cédula, explica Talancón, hasta 1998 carecía de candados; ahora ya tiene 13, pero la falsificación no para, "aunque son 

copias muy burdas".  Guadalupe González Arrieta, perito de la Procuraduría General de la República (POR), dice que el uso de 
nueva tecnología permite encontrar todo tipo de falsificaciones, desde burdas hasta muy elaboradas. La Coordinación General 

de Servicios Periciales donde trabaja cuenta con 25 expertos a nivel central y una treintena al interior del país, quienes se 
encargan de verificar la autenticidad de documentos cuestionados. Con su dictamen apoyan al Ministerio Público en la 

integración de averiguaciones previas. De acuerdo con estadísticas de la SEP, el documento educativo más falsificado es el 

certificado de bachillerato: de 2002 a 2012 se registraron mil 914 casos. Las instituciones que supuestamente los expiden son 
escuelas de la SEP (DGETI, DGB, CETIS, CETM, CECYT, CBTA), con 56%; Colegio de Bachilleres, con 14%; Universidad 

Autónoma de Guerrero, 13%; la Autónoma de Morelos, 4%; la Benemérita Autónoma de Puebla, la Benito Juárez de Oaxaca 
y la Autónoma de San Luis Potosí, todas con 3%; la Autónoma de Tamaulipas y la Autónoma del Estado de México, con 2%.  

Entre las entidades con mayor cantidad de documentos falsos, según la cantidad de alumnos egresados, destacan: 
Tamaulipas, Distrito Federal, Estado de México, Guerrero, Puebla, Michoacán e Hidalgo.  La expedición de la cédula es 

obligada para 27 profesiones consideradas de alto impacto, aquellas vinculadas a la vida, patrimonio, salud, seguridad y 

libertad.  De acuerdo con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), en 
términos legales es forzoso obtener la cédula en todos los programas de estudio superior, pero en la práctica hay disciplinas 

en las que los egresados comienzan a trabajar sin la necesidad del documento. "Es el mercado laboral el que determina la 
necesidad o no de la cédula", especifica el organismo.  Cinco años de cárcel. Los documentos falsos se detectan durante 

algún trámite oficial o por el reporte de personas que buscan verificar la autenticidad. Cuando la SEP descubre material 

apócrifo, lo retiene y hace la denuncia ante la Procuraduría General de República (PGR). La producción y el uso de 
documentos oficiales falsos es un delito que alcanza más de cinco años de cárcel.  Consultada sobre el tema, la PGR 

argumenta el principio de secrecía de las averiguaciones previas para omitir el número de denuncias presentadas y las 
consignaciones.  Oscar Montes de Oca, subprocurador de Averiguaciones Previas Desconcentradas de la Procuraduría General 

de Justicia del Distrito Federal (PGJDF), explica y da cifras de la problemática. Dicen que la falsificación de documentos 
involucra a quien lo fabrica va quien lo usa. En cualquier caso, se multahasta con 5 mil días de salario mínimo.  La cédula 

profesional es otro de los documentos más falsificados, junto con la credencial de elector, acta de nacimiento, pasaporte y 

documentación de vehículos. La incidencia del delito, comenta el funcionario, ha disminuido porque al haber "más controles 
para autentificar, se reduce la demanda".  Enumera datos que constatan su dicho: de enero a diciembre de 2010, la PGJDF 

reportó 597 averiguaciones previas iniciadas por falsificación de documentos, al siguiente año bajó a 535, y en 2012 fueron 
428. Es decir, mil 560 en tres años.  La autoridad conoce del delito por denuncia o querella, sin ellas no puede proceder. 

Realiza operativos ante denuncias u orden judicial. Aún cuando se logra capturar a grupos falsificadores, es difícil 

comprobarles el delito. Juan Aguilera, abogado penalista, explica: "Ellos tienen abogados, ya se la saben, y muchas veces 
hasta acusan a los policías de robo o de haberlos golpeado. Salen rápido, no se quedan en la cárcel".  Según datos del 

Tribunal Superior de Justicia del DF, de 2011 a agosto de 2013,47 personas fueron consignadas por falsificación o alteración 
de un documento público o privado.  Montes de Oca, de la PGJDF, explica que los detenidos tienen derecho a la caución, la 

mayoría sigue su proceso en libertad. El caso particular del uso de cédulas profesionales falsas es delito federal y corresponde 

a la POR darle seguimiento. "Nosotros conocemos del delito, practicamos diligencias básicas y lo enviamos. A ellos compete 
concluir la investigación", dice el subprocurador.  De ambulante a economista. En menos de un lustro, el ir y venir por la 

ciudad cargado con pacas de ropa terminó para Santiago. La monotonía del ambulantaje se desdibujó ante la esperanza de 
un nuevo trabajo en una unidad de investigación policial. Corría el año 2005 y su rutina dio un vuelco cuando una 

convocatoria publicada en el periódico llamó su atención. Solicitaban gente para ser policías, él cumplía parte de los 
requisitos. "¿Por qué no?", pensó vacilante. El perfil pedía bachillerato como escolaridad mínima. No lo tenía, pero había 

forma de "acreditarlo" rápido. En una semana ingresó su documentación y esperó con fortuna. Consiguió el puesto. "No hay 

revisión rigurosa, cada quien anda en lo suyo", nos cuenta. Pasaron meses, se habituó al procedimiento de la oficina. Gracias 
a los horarios corridos estrechó lazos de compañerismo. Alguien le hizo notar: "Si quieres subir y entrar a escalafón, necesitas 

papeles". Esas palabras lo ensimismaron, empezó a fraguar: si el "bachillerato" le benefició, bien podría soñar con la 
"licenciatura".  Lejos quedó la incertidumbre de la vez primera, dirigió sus pasos a la Plaza de Santo Domingo. Recurriría de 

nuevo a los servicios de alguno de los talleres ubicados, paradójicamente, frente al edificio sede de la SEP. "Al llegar me 

preguntaron qué carrera quería. Escogí Economía porque es de esas que la gente no te anda pidiendo asesoría", menciona. El 
trabajo de imprenta requirió un par de horas: pagó casi 10 mil pesos por título y cédula.  Al poco tiempo se convirtió en jefe 

de 25 personas. La suerte fue efímera. En 2010 llegó un nuevo superior, traía su propio equipo. Antes de que revisaran su 
expediente y lo sometieran a un procedimiento disciplinario, Santiago pidió su baja. Sabía que faltar a la confianza 

presentando documentos oficiales falsos significaba cárcel.  Evitó el trance. Había ahorrado y con ese dinero se volvió 
agiotista. "Tuve necesidad de solicitar un certificado de bachillerato, luego de profesionista. Como experiencia tuve, ya lo 

hice, pero no hay que meterse en estos asuntos porque son muy graves, se pone en juego la libertad", resume abatido.  
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"Este caso es como el de miles", considera Juan Aguilera, abogado penalista. Sabe de lo que habla. Asegura que recibe un 

promedio mensual de cinco peticiones de apoyo legal, hay años en que ha llevado hasta 120 procesos vinculados a la 

falsificación de cédulas.  Explica que es un delito a la baja porque hay más métodos para verificar la autenticidad de los 
documentos. Con todo, "aún hay mucha gente que cae engañada en algún trámite educativo. No falta quien lo haga porque 

tiene un puesto importante asegurado y cree que no será descubierto. Este problema toca niveles muy altos, tanto en la 
iniciativa privada como en el gobierno". (Roció Tapia, primera plana) 

La Jornada-Templarios se quedan sin dinero, según ex sicarios: Ahora resulta que el templario, al menos 

este templario, es bueno. Cuando menos, la escena es conmovedora. Del taxi baja una familia entera. De la abuelita al niño 
de brazos. Desde el otro lado de la carretera llega un hombre que se funde en abrazos y lágrimas. Alza a los niños uno por 

uno y los estruja en el apapacho. El padre cariñoso es un caballero templario arrepentido. Se pone un pasamontañas y 
accede a la entrevista. –¿Cuál era su labor con Los caballeros templarios? –Pistolero. O sicario, sí. –¿Cuánto tiempo estuvo 

con ellos? –Cuatro meses. Gracias a Dios tuve un arrepentimiento, por mirar tanta gente morir. Juan, que así lo llamaremos, 

escapó de ‘‘un rancho en un cerro’’ donde convivía con otros sicarios. –Cuentan que usted llegó descalzo. ¿Por qué? –Porque 
me querían matar, señor. Anduve perdido cuatro días. Hasta que llegué con este grupo de autodefensas que me ha dado la 

oportunidad de ayudarles. –Me dicen que llegó lastimado –se le comenta. –Llegué muy flaco. No comía, no dormía, mis pies 
los traía pelados de los dedos de que corría contra la pedrería. Pero le doy gracias a Dios y a la sombra del señor San Pedro 

que me protegió. –¿Participó usted en levantones, en balaceras? –No, en levantones no. Estábamos tramando una explosión 

para acabar con muchas gentes (sic) en estas tierras. Integrantes de las autodefensas que dieron acogida a Juan confirman 
el dato. Fueron a un lugar llamado La Peña, acompañados de ‘‘especialistas del Distrito Federal’’, enviados por el gobierno 

para llevarse los artefactos. –¿Qué tipo de bombas eran? –No puedo decir, pero eran muy fuertes. Gracias a Dios se pudo 
salvar la vida de muchas personas –insiste el excaballero templario. –¿Por qué se integró a ese grupo? –Soy pobre y 

necesitaba dinero para sacar adelante a mi familia. Pero no esperé ni siquiera asesinar a una persona. –¿Qué le ofrecieron 
para integrarse a los templarios? –Me ofrecieron dinero (12 mil pesos al mes), pero son mentirosos, ya no tienen dinero y no 

pagan lo que dicen. Son pobres. –¿Por qué dice usted que son pobres? –Porque ya no tienen ningún apoyo de los líderes que 

antes les ayudaban. Desde que llegó, hace unos cuatro meses, el ex templario se convirtió en entusiasta miembro de las 
autodefensas, ‘‘porque este no es un grupo criminal; al contrario, apoyan y ayudan a la gente que más lo necesita’’. Como su 

familia vive en un lugar aún controlado por los caballeros, Juan no puede volver a su hogar. Así que prefiere seguir con las 
autodefensas y llama a los habitantes de la región a seguir ‘‘adelante para tomar Apatzingán prontamente. No sabemos qué 

día, pero va a llegar. –¿Cuál era su trabajo? –Vigilar que no entraran al rancho personas ajenas. Ahora, en el otro 

bando, Juan se declara un luchador ‘‘por la paz y la libertad del pueblo’’. Por otra parte, cuatro muchachos se sientan muy 
derechitos, como si los interrogara la policía. En sus rostros no se mueve ni un músculo. Son los punteros. En otras tierras les 

dicenhalcones. El escalón más bajo en la estructura del cártel, pues. Toño tiene 16 años y era puntero desde los 10. Su 
trabajo consistía en pasarse 12 o 24 horas en un punto determinado y ‘‘reportar las unidades de federales y soldados’’ que 

pasaran por ahí. Al terminar su turno, entregaba el radio a su relevo. El sueldo era de mil 500 pesos semanales, aunque él y 

sus colegas se quejan de que no siempre les pagaban lo prometido. Aunque también se dice puntero, José, de 20 años, era 
en realidad mandadero y mozo. Le correspondía desde barrer las guaridas hasta llenar costales para las barricadas. Su labor 

principal, sin embargo, era llevar alimentos y bebidas a los templarios de mayor rango. ‘‘A veces aquí, otras a unos ranchos y 
en veces a algún camino’’. En ese trabajo de llevar pollos, birria y refrescos le iba mal. ‘‘A veces me llamaban en la 

madrugada nomás para que les llevara una coca, y si me quedaba dormido me castigaban’’. Las penas dependían del tamaño 
de la falta, pero en algunas ocasiones llegaron a amarrarlo de pies y manos, a vendarle los ojos y golpearlo durante horas. 

‘‘Es horrible porque uno no sabe qué le van a hacer’’, lamenta. Como todos en Antúnez sabían a qué se dedicaban, las 

autodefensas fueron por ellos a sus casas una vez que se hicieron del control de la población. Y ahora están en un cuartel de 
los comunitarios y buscan el perdón arrastrando la escoba, fregando los baños y sirviendo los refrescos. Lo mismo que hacía 

el ex templario que se convirtió en un entusiasta miembro de las autodefensas, pero sin moquetes. Huyó y 
rechazó ascenso. A pesar de que fallaba en la entrega de los refrescos, José estaba a punto de ser ascendido. ‘‘Ya me iban 

a dejar ir con ellos, porque decían que te vas ganando tu nivel, tu respeto’’. Por precaución o miedo, José prefirió fingir que 

se había fracturado una pierna. Los templarios descubrieron el engaño y José tuvo que fugarse a Tijuana, ‘‘porque me iban a 
matar’’. Regresó una vez que las autodefensas se apoderaron de su pueblo, en su avance hacia Apatzingán, sólo detenido por 

la decisión del gobierno federal. Se pregunta a los cuatro sobre el ‘‘código de los templarios’’. Responde José: ‘‘Pura mentira. 
Decían que no se debía maltratar a las mujeres y lo hacían; que no había que llevarse niñas y también lo hacían; que no se 

dedicaban al secuestro y secuestraban’’. Aunque en los libros de Nazario Moreno y en las redes sociales Los caballeros 
templarios hablan de que en sus filas no se consumen alcohol ni drogas, los punteros dicen que los sicarios beben y se 

drogan. Los testimonios que dicen que actuaron obligados pesan toneladas. Pero José, con su cara de sincerote, lo pone así: 

‘‘La verdad es un trabajo para güevones, porque es pasársela sentado o paseándose en la moto’’. (Arturo Cano, primera 
plana) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

16 de 23 

Excélsior-Cerco en 6 estados contra templarios; Gobierno Federal firma acuerdo con gobernadores: El gobierno 

federal y los gobernadores de los seis estados que rodean a Michoacán firmaron un acuerdo para crear un cerco de seguridad 

que evite el efecto cucaracha de Los Caballeros Templarios, tras los operativos que se realizan contra la crisis de violencia en 
la región de Tierra Caliente. Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación, encabezó el encuentro con Aristóteles 

Sandoval Díaz, gobernador de Jalisco; Ángel Aguirre Rivero, de Guerrero; Miguel Márquez Márquez, de Guanajuato; Eruviel 
Ávila Villegas, del Estado de México; Mario Anguiano Moreno, de Colima, y José Calzada Rovirosa, de Querétaro. De acuerdo 

con Gobernación, se realizarán acciones conjuntas entre el personal de las Fuerzas Armadas y las corporaciones locales para 

evitar el ingreso de la delincuencia, a través del reforzamiento de la vigilancia aérea y terrestre. Los mandatarios deberán 
revisar y depurar las policías municipales que colindan con Michoacán. En tanto, Jalisco anunció que, previa investigación, 

refugiará a familias michoacanas. Estados sellan acceso a Los Templarios. Realizarán operativos conjuntos entre policías 
locales y fuerzas federales, con el fin de evitar el efecto cucaracha. El gobierno federal y los gobernadores de los estados de 

México, Colima, Guerrero, Jalisco, Guanajuato y Querétaro acordaron crear un “cerco de seguridad” alrededor de Michoacán, 
con el objetivo de que los grupos delictivos que operan en la entidad, en particular Los Caballeros Templarios no se trasladen 

a otras regiones del país. El acuerdo alcanzado, según informó la Secretaría de Gobernación (Segob), tiene como propósito 

proteger a la entidad michoacana durante la actual operación conjunta para poner freno a la delincuencia organizada y 
“desmovilizar” a los grupos de autodefensas. Se pretende que las acciones que se desarrollan en Tierra Caliente no 

provoquen el llamado efecto cucaracha y los integrantes del hampa se trasladen a las entidades circunvecinas. El titular de la 
Segob, Miguel Ángel Osorio Chong encabezó la reunión con los mandatarios estatales de las entidades colindantes con 

Michoacán y del Gabinete de Seguridad Nacional para revisar y acordar el resguardo ante los eventuales efectos que pudieran 

tener las acciones de seguridad. En el acto, se alcanzaron acuerdos para realizar acciones conjuntas de prevención y de 
protección para la población de dichas entidades con la participación de las Fuerzas Armadas y los cuerpos policiacos de las 

seis entidades involucradas. Acompañaron a Osorio Chong, los secretarios de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos; y de 
la Marina, Vidal Francisco Soberón; el procurador de la República, Jesús Murillo Karam, y el director del Cisen, Eugenio Ímaz. 

Estuvieron presentes los gobernadores de Colima, Mario Anguiano; de Guerrero, Ángel Aguirre; de Jalisco, Aristóteles 
Sandoval; del Estado de México, Eruviel Ávila; de Guanajuato, Miguel Márquez, y de Querétaro, José Calzada Rovirosa. De 

acuerdo con la información difundida por la Segob, en el encuentro no participó el mandatario estatal de Michoacán, Fausto 

Vallejo Figueroa. Jalisco recibirá a michochoacanos. El gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval, dijo tras la reunión 
que una de las acciones que emprenderán los mandatarios estatales será buscar “mejor coordinación, en los municipios en las 

colindancias y sobre todo mucha información”, con el gobierno federal. Añadió que utilizarán herramientas como la 
inteligencia, información, georreferenciación, mayor vigilancia aérea y terrestre, mayor vinculación en las distintas 

comunidades, para evitar que grupos criminales de Michoacán entren a otras entidades. Sandoval señaló que el gobierno 

federal les pidió a los mandatarios estatales revisar las policías municipales de las zonas colindantes y depurarlas. Además 
confirmó que ya hay familias que huyendo de la violencia buscan en Jalisco refugio, y se dijo dispuesto a recibir a más 

michoacanos previo análisis. “Debemos de detectar sobre todo que sean familias de bien, detectar quiénes son, a dónde 
llegan, en qué escuelas estarían, a qué se dedican para tener esa información y esa tranquilidad de que no es gente que se 

dedica al crimen organizado” El pasado miércoles 15 de enero el gobierno federal emitió un decreto para asumir la seguridad 

en Michoacán y nombró a Alfredo Castillo como comisionado para la Seguridad y Desarrollo Integral, a fin de atender la 
violencia que se vive en el estado. El domingo Alejandro Rubido, secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, dijo que hasta el momento no cuentan con información sobre la posible huida de Los Caballeros Templarios a otros 
estados. Las acciones de vigilancia de las fuerzas federales en Michoacán continúan de manera ininterrumpida y han dado 

como resultado, hasta ayer lunes la detención de 46 personas probables responsables de diversos delitos, quienes han sido 
puestas a disposición de la autoridad competente. RESPALDO. La Confederación Patronal de la República Mexicana 

(Coparmex) y el Consejo Coordinador Empresarial respaldaron las acciones emprendidas por el gobierno federal en 

Michoacán. 

  El presidente de la Coparmex, Juan Pablo Castañón, reprobó la existencia de los llamados grupos de autodefensas, 
porque corresponde al Estado mexicano salvaguardar la paz y la concordia. 

  “Celebramos que las medidas de seguridad del gobierno federal se hayan dado específicamente en Michoacán para 

acelerar el mando único que vaya poniendo paz, coordinadamente con las instituciones locales y federales”, externó. 

  Por su parte, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Gerardo Gutiérrez Candiani, estableció que la 

principal responsabilidad del gobierno es brindar seguridad física y patrimonial. 

  Sobre las autodefensas, dijo que “es inadmisible que haya otros grupos tomando el papel del Estado”. (Héctor 

Figueroa, primera plana) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

 
Justicia “sobre carretas” 

 

Gran parte de los problemas nacionales y la consecuente irritación social pudieran atemperar los tribunales, que la 
Constitución mandata impartir justicia pronta y expedita. 

Escribe Covadonga Guadalupe Monserrat Noval Nicolau: 

Si alguna duda se tiene de que la justicia en el DF camina sobre carretas, vea lo que acontece en el Juzgado Quinto Familiar 
del Tribunal Superior de Justicia, cuyo juez es el licenciado Juan Luis Castro Martínez. 

 Para una prueba que debe realizarse por orden del juzgado (expediente 1740/2010) se fija como fecha para la práctica de un 
estudio socioeconómico el 5 de diciembre de 2014, o sea… dentro de ¡once meses! 

 A eso hay que agregar lo que tarda la Unidad de Trabajo Social, encargada de realizar este estudio, en remitir su informe al 
juzgado mencionado. 

 ¿De qué sirve el artículo 17 constitucional?: el juez lo tiró a la basura. 

La lectora se refiere al segundo párrafo del 17, donde se norma que “toda persona tiene derecho a que se le administre 

justicia por tribunales que estarán expeditos para impartirla (…), emitiendo sus resoluciones de manera pronta…”. 

(Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

 
Entrevistar a Laura Bozzo, buscar a "La Tuta" 

 
Me asombra la santurronería de las reclamaciones. Y lo envejecido de los argumentos. 

La impugnada Laura Bozzo presenta hoy una fundación para darle continuidad a las tareas sociales que emprendió en zonas 
de Guerrero luego del desastre de las lluvias. Pensé que un personaje como ella, institucionalizando una misión de ese corte, 

sería noticioso. Por eso la entrevistamos ayer por la mañana. 

¡Uf! A juzgar por una buena cantidad de comentarios fue como una injuria. Gloso: la Bozzo es una lacra… qué triste que le 

des espacio a esa persona… te hemos perdido para siempre… ella solo viene a burlarse de los mexicanos… te mando el 
camión de la basura para que los recoja a los dos… tu trabajo es mantener a la gente idiotizada. En fin. 

Pasan los años y hay gente que sigue exigiendo que se aplique un aristocrático derecho de admisión mediático rayano en la 

discriminación. Y que huele a una pureza muy podrida. Dar voz no significa aprobar ni apoyar. Entrevistar es buscar 

información, explicación, contraste. Es reportear con los instrumentos y las reglas del periodismo. Como todo, unas veces 
funciona y otras no. 

Lo digo también porque, como supongo está haciendo más de un reportero, hemos buscado a La Tuta, pues hay muchas 

preguntas que formularle al líder templario. Por si llegáramos a tener éxito, me acojo a lo que escribió en defensa el 

periodista George Malbrunot tras entrevistar al presidente sirio, Bachar al Asad: “No somos policías de la moral, el mundo no 
debe escuchar solo a los pacifistas”. 

Completamente de acuerdo. Al diablo con las moralinas decimonónicas.  

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En Privado…  

 

De comisionado a comisionado 
 

Son los mismos de nunca. 
Florestán 

Al anunciarse que el presidente Peña Nieto había designado un comisionado para la Seguridad y el Desarrollo Integral de 
Michoacán, alguien me dijo que era lo mismo que hizo Carlos Salinas con Manuel Camacho el 10 de enero de 1994, tras la 

irrupción, diez días antes, del EZLN en Chiapas. 

La mañana de aquel lunes 10 de enero, Manuel Camacho, quien llevaba 40 días como secretario de Relaciones Exteriores tras 

negarse a reconocer la candidatura presidencial de Luis Donaldo Colosio como regente del DF, fue a Los Pinos y en un 
intenso desayuno con Salinas logró que le diera el nombramiento que él planteó: comisionado para la Paz y Reconciliación de 
Chiapas, subrayando que era un cargo sin sueldo, para no quedar impedido por la limitación constitucional de los cargos 
públicos seis meses antes de las elecciones que en aquel año fueron, por única ocasión, el domingo 21 de agosto. 

Aquella misma mañana, Colosio inició su campaña presidencial en Huejutla, Hidalgo, y por la noche contaría que se había 
enterado de los nombramientos a través de los medios, que Salinas nunca le comentó, siquiera. En el mismo ajuste de 

gabinete, salió Patrocinio González Garrido de la Secretaría de Gobernación, a la que llevó a Jorge Carpizo desde la PGR, 
relevándolo Diego Valadés. Todo ello, el mismo día de arranque de su campaña, lo que le provocó un gran disgusto. 

Meses después, Camacho logró la firma de un acuerdo de paz con el EZLN, cuando Salinas ya había decretado un alto al 
fuego tras la declaración de guerra al gobierno y al Estado mexicano. 

Hoy, a 20 años de distancia, y cuando los hombres por supuesto son otros, igual que las circunstancias, no veo punto de 

comparación entre aquel nombramiento que Camacho le sacó a Salinas en dicho desayuno, ni en los elementos del conflicto, 

lo que va de Chiapas 1994 a Michoacán 2014, con el nombramiento de hoy. 

Decir lo contrario es abusar de la ignorancia o de la mala fe. 

Retales 

1. Plenarias. Las playas han sido siempre el destino favorito de los legisladores para sus plenarias. La excepción es de los 

senadores del PAN que se van a Morelia, lo que es una victoria y espaldarazo para el proyecto de Cocoa Calderón para repetir 

como su candidata para el gobierno de Michoacán en 2015; 

2. Carro. El presidente Peña Nieto se va hoy a Davos para participar en el Foro Económico Mundial, al que llega mucho 
mejor posicionado que sus antecesores. Se lleva a Luis Videgaray, Aurelio Nuño, José Antonio Meade, Ildefonso Guajardo y 

Emilio Lozoya; y 

3. Pendiente. Han pasado los meses y el titular de la Sedatu, Jorge Carlos Ramírez Marín, aún no hace pública la lista de los 

que provocaron la corrupción urbana de Acapulco en la que aparecen varios ex alcaldes. 

Nos vemos mañana, pero en privado 

(Joaquín López Dóriga, pág. 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

:Que Enrique Peña Nieto coincidió con su antecesor Felipe Calderón a principios de año en Acapulco, donde se saludaron 
y charlaron por unos instantes. 

El encuentro fue amable en el campo de golf Tres Vidas, donde el Presidente disputaba una ronda con el líder del PRI en el 
Senado, Emilio Gamboa, y el subsecretario de Gobernación, Luis Miranda. 

:Que Peña Nieto no tiene contemplado, hasta ahora, hacer uso de su facultad de iniciativa preferente. 

Cuentan en Los Pinos que el objetivo es que el debate se concentre en el cabildeo y la discusión de las leyes secundarias de 
las reformas constitucionales ya aprobadas. A terminar lo empezado, pues. 

:Que Gustavo Madero pondrá en marcha hoy un grupo de dirigentes, diputados y senadores del PAN que se encargarán de 

revisar los 14 proyectos de leyes secundarias en materia político-electoral. 

Los panistas quieren “meter presión” y evitar cualquier demora que ponga en riesgo las elecciones intermedias de 2015, pues 

esperan que la nueva legislación ayude a la oposición a quitar posiciones al PRI en el Congreso. 

:Que al gobierno federal le preocupa la reciente presencia de operadores del crimen organizado en la Ciudad de México. 

En los últimos días, los trabajos de inteligencia de la Agencia de Investigación Criminal de la PGR , que dirige Tomás Zerón, 

han permitido ubicar a tres importantes integrantes de igual número de cárteles en el DF. 

:Que a algunos senadores panistas no les gustó nada la decisión de su coordinador, Jorge Luis Preciado, de realizar en 

Michoacán la reunión plenaria de su grupo parlamentario. 

Del lado de Ernesto Cordero se dice que hubo acuerdo para ello y el sonorense Héctor Larios sostiene que los legisladores 

no están para ir a hacer de Ministerio Público y que no, “de ninguna forma”, acudiría a un municipio en conflicto. 

:Que mañana el presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, presentará un libro sobre los 70 años del sindicato en la Torre 
Mayor, en la Ciudad de México. 

La pregunta es cómo registrarán los 23 años de Elba Esther Gordillo al frente del gremio. 

 (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

La desigualdad 

“Lo que importa en los países ricos no es tu ingreso y nivel de vida sino cómo te comparas con otros en la misma sociedad”. 

Richard G. Wilkinson y Kate Pickett 

Cuando el histórico Grand Hotel de París, junto a la Opera, fue inaugurado en 1862, asombró a los parisienses no sólo por su 
magnitud sino por su lujo. El enorme edificio no sólo tenía 800 habitaciones, sino además 70 baños para sus acaudalados 

clientes, casi uno por cada diez cuartos. 

Sólo cuando vemos cómo vivían los ricos en el pasado nos damos cuenta de lo mucho que ha avanzado el nivel de bienestar 

promedio. Ningún hotel de medio pelo se atrevería hoy a ofrecer en París un cuarto de hotel sin su propio baño. 

El tema viene a cuento porque la desigualdad se ha convertido en un tema de intensa discusión. El Foro Económico Mundial, 
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que se reúne a partir de hoy en Davos, ha señalado en su Informe Global de Riesgos la “severa disparidad de ingresos” como 

uno de los diez principales riesgos a los que se enfrenta el planeta. En una entrevista para el diario Financial Times Christ ine 

Lagarde, directora gerente del Fondo Monetario Internacional, advertía ayer a los “dirigentes empresariales y políticos” que se 
reunirán en Davos que la desigualdad “no es una receta para la estabilidad y la sustentabilidad”. Oxfam, una organización 

caritativa católica, advierte que la riqueza de 1.7 billones de dólares de las 85 personas más ricas del planeta es igual al 
patrimonio de la mitad más pobre de la población. El presidente de los Estados Unidos Barack Obama ha señalado que su 

prioridad en 2014 será combatir la desigualdad. 

¿Es el mundo cada vez más desigual? Quizá desde cierto punto de vista, aunque no de otro. Las desigualdades dentro de 

cada país están creciendo. Estados Unidos y los países de Europa registran índices cada vez mayores de desigualdad. China 
es también hoy un país mucho más desigual que en los tiempos de Mao. Sin embargo, en un comparativo internacional, 

China y la India han recuperado terreno frente a los países ricos por lo que hay un mejor reparto de la riqueza a nivel global. 

Muchas de las políticas gubernamentales para reducir la desigualdad, curiosamente, suelen tener consecuencias negativas 

para los más pobres. Los aumentos de salarios mínimos o la creación de nuevas prestaciones sociales ayudan a un sector 
medio o medio-bajo de los trabajadores, pero encarecen la creación de empleos y elevan el desempleo para quienes tienen 

menos preparación. Empobrecen así a los más pobres y profundizan las diferencias sociales. 

Supongo que combatir la desigualdad es un objetivo loable. El influyente libro de Richard Wilkinson y Kate Pickett The Spirit 

Level (Desigualdad) sostiene que a las sociedades les va “casi siempre” mejor cuando tienen menores niveles de desigualdad. 
La disparidad de ingresos puede generar conflictos sociales incluso en comunidades con un elevado nivel de vida. La envidia 

es un impulso muy poderoso y el ser humano no se compara con algún pobre de un continente lejano sino con el vecino. 

El sistema de libre mercado ha sido muy eficaz para generar riqueza. El nivel de vida del francés promedio es hoy muy 

superior al de los ricos que frecuentaban el Grand Hotel en 1862. Su país ha vivido una enorme expansión económica gracias 
al sistema capitalista. China tiene también hoy un nivel de vida mucho más elevado que el de fines del experimento maoísta 

en la década de 1970 aun cuando su desigualdad sea también muy superior. 

Para algunos es mejor reducir la desigualdad aunque ello limite la capacidad de crecimiento y genere pobreza. Para otros el 

verdadero enemigo es la pobreza y hay que combatirla aunque esto produzca desigualdad. El tema se discutirá estos días en 
Davos. 

Crystal Awards 

El Foro Económico Mundial entregará hoy sus Crystal Awards para artistas que han hecho aportaciones importantes al 
bienestar del mundo. Entre los homenajeados están el actor estadunidense Matt Damon, por su esfuerzo en water.org, el 

tenor peruano Juan Diego Flórez y el director de orquesta franco-estadunidense Lorin Maazel. 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Un Presidente que va cambiando de opinión 

 
Fantástico el artículo Going the Distance en el New Yorker de esta semana. El autor, David Remnick, tuvo la oportunidad de 

convivir y platicar con Barack Obama a dos años de que deje la Presidencia. Son muchas las reflexiones —cómo se ejerce el 

poder hoy en día en un Washington polarizado, por ejemplo— que vale la pena analizar. Hoy me gustaría empezar con la 
postura del Presidente de Estados Unidos acerca de la legalización de la mariguana. No lo está diciendo cualquiera: es el 

mandatario en turno de nuestro vecino, el país que históricamente nos ha presionado para combatir el narcotráfico. 

Remnick habla de cómo un político se acomoda frente a los cambios “en el viento y las corrientes” sobre algunos temas. 

Menciona, por ejemplo, el matrimonio entre personas del mismo sexo y cómo la postura de Obama ha “evolucionado” en el 
tiempo. Es ahí donde Remnick entra al tema de la mariguana. Reproduzco todo lo que dice al respecto: 
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“Cuando le pregunté a Obama acerca de otra área de cambio de opinión pública —de la legalización de la mariguana—, 

parecía menos dispuesto a evolucionar con un mensaje y ponerse al frente de este tema. ‘Como se ha documentado, yo 

fumaba mariguana cuando era chavo, y me parecía un mal hábito y un vicio, no muy diferente al de los cigarrillos que 
fumaba cuando era joven y hasta un buen pedazo de mi vida adulta. No creo que sea más peligrosa que el alcohol’. 

“¿Es menos peligrosa? Le pregunté. 

“Obama se inclinó hacia atrás y dejó pasar un momento. Ése es uno de sus movimientos. Cuando es entrevistado, en 
particular para medios impresos, tiene la costumbre de desacelerarse a sí mismo: el resultado es un carrete de lucidez 

prudente. Habla en párrafos con momentos de revisión. A veces se detendrá en medio de la frase y dirá ‘borra eso’ o ‘yo creo 
que las reglas gramáticas en esa frase están fregadas así que déjame comenzar de nuevo’. 

“Menos peligroso, me dijo: ‘en términos de su impacto sobre los consumidores individuales. No es algo que yo anime, y le he 
dicho a mis hijas que creo que es una mala idea, una pérdida de tiempo, no muy saludable’. Lo que claramente le molesta es 

lo radicalmente desproporcionado de las detenciones y encarcelamientos por mariguana entre las minorías. ‘Los chavos de 
clase media no son encerrados por fumar hierba, pero sí los chavos pobres. Los chavos afroamericanos y latinos tienen más 

probabilidades de ser pobres y de tener menos recursos y apoyos necesarios para evitar duras penas indebidas’. Pero dijo 

que ‘no deberíamos encerrar a chavos o usuarios individuales por largos periodos de tiempo en la cárcel cuando algunas 
gentes que están escribiendo esas leyes probablemente han hecho lo mismo’. En consecuencia dijo de la legalización de la 

mariguana en Colorado y en Washington ‘es importante que siga avanzando porque es importante para la sociedad el no 
tener una situación en la que una gran parte de la población en un momento u otro ha violado la ley y sólo unos pocos han 

sido sancionados’. 

“Como es su costumbre, con agilidad argumentó hacia el otro lado. ‘Habiendo dicho todo esto, aquellos que argumentan que 

la legalización de la mariguana es una panacea y que resuelve todos estos problemas sociales creo que probablemente están 
exagerando el caso. Hay una gran cantidad de ‘pelos’ en esa política pública. Y el experimento que está ocurr iendo en 

Colorado y Washington va a ser, creo, un desafío’. Señaló los argumentos de pendiente resbaladiza que podrían surgir. 

‘También pienso que, cuando se trata de drogas más duras, el daño que se hace al usuario es profundo y los costos sociales 
son profundos. Y uno comienza a tener dificultades en temas de dónde pintar la raya. Si la mariguana es totalmente 

legalizada y en algún momento la gente dice, bueno, podemos llegar a una dosis negociada de cocaína que podamos 
demostrar que no es más dañina que el vodka, ¿estamos abiertos a eso? Si alguien dice, tenemos una dosis finamente 

calibrada de metanfetamina, algo que no va a matar o podrir tus dientes, ¿vamos a estar OK con eso?’”. 

La postura de Obama está “evolucionando”. Qué bueno. Como muchos otros, se está dando cuenta de que la prohibición ha 

fracasado para resolver el problema del consumo y la adicción de las drogas. Que castiga más a los pobres en Estados 
Unidos. Lo que no dijo es que también ha castigado más a los países productores y exportadores, como México, que se han 

desangrado en una lucha estéril y estúpida. Ojalá que Peña Nieto, como Obama, lo comience a entender así y también 
“evolucione” en su postura. 

(Leo Zuckermann, página de internet)  
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El Universal-Bajo Reserva… 

ESTE será el año de Felipe Calderón en la Suprema Corte de Justicia. Nos comentan que durante 2014 se comenzarán a 
resolver en el máximo tribunal del país casos relacionados con el último tramo de la administración calderonista. Muchos de 

estos casos tienen que ver con presuntas violaciones a los derechos humanos, y al debido proceso, muchas de ellas en casos 

relacionados con delincuencia organizada. Entre los temas que analizará la Corte se encuentran algunos relacionados con 
prácticas que incluso la ONU ha censurado, como la utilización de testigos protegidos. Nos recuerdan que muchos de los 

expedientes que la POR llevó a los tribunales tenían como columna vertebral las declaraciones y acusaciones de estos 
delincuentes colaboradores. Lo irónico es que estos casos los tendrá que resolver el mismo Poder Judicial al que el hoy ex 

presidente Calderón no se cansó de criticar y de acusar, en muchas ocasiones, de corrupción. Además los fallos vendrán en 
un contexto en el que la Corte busca posicionarse como ejemplo mundial en materia de defensa a los derechos humanos. 

Saldrán chispas.  

PANISTAS que ven desde las trincheras la guerra encarnizada entre maderistas y corderistas recordaron que la práctica de 

sacar a la luz la corrupción de miembros del partido —que tienen o tuvieron cargos públicos y que han tenido señalamientos 
por corrupción— no ha tenido mucho éxito. Nos dicen: ¿qué pasó con el escándalo de los casinos que embarró a 

calderonistas y maderistas? Nada. ¿En verdad van a analizar el caso de la Estela de Luz ahora que Patricia Flores, la ex jefa 

de la oficina de la Presidencia —y principal implicada—, recién resurgió políticamente al lado de Gustavo Madero? Y la lista 
de la impunidad azul es más larga. Están lanzando el lodo al ventilador y todos quedarán salpicados, nos dicen. 

 

UN DESFILE de secretarios de Estado se dará la próxima semana en Mérida. Nos adelantan que durante la reunión plenaria 

del PRI en Yucatán la bancada de Emilio Gamboa tendrá como invitados a secretarios de Estado que tienen que ver con las 
leyes secundarias que faltan por procesar en el Congreso. Estarán los titulares de Energía, Pedro Joaquín Coldwell; de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza. También están 
confirmados otros cuatro secretarios, entre ellos, el de Hacienda, Luis Videgaray, y el procurador Jesús Murillo Karam. Y 

por supuesto, el yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín, de la Sedatu.  

HOY el jefe de Gobierno de DF, Miguel Ángel Mancera, firmará con Manuel Granados, líder de la ALDF —y demás 

diputados locales de todos los partidos políticos—, el convenio con el que arranca la creación del canal de Televisión de la 
Asamblea del DF, que ocupará la frecuencia 21.2 del canal de televisión digital concesionado al gobierno de la ciudad. Nos 

aseguran que con esta acción don Miguel Ángel envía a todas las fuerzas políticas un mensaje de que parte de su 

responsabilidad como gobernante es garantizar espacios que permitan la libertad de expresión. La decisión parece más 
relevante cuando en el nuevo espacio la oposición tendrá un papel relevante.  

EN WASHINGTON agencias de inteligencia siguen de cerca el caso de las policías comunitarias y los grupos de autodefensa 

en México, en especial en Michoacán y Guerrero. Nos dicen que estas dependencias de la administración del presidente 

Barack Obama han marcado como un punto rojo, al que hay que dar seguimiento, la delegación Milpa Alta en el Distrito 
Federal. En dicha demarcación 100 comuneros de la región boscosa crearon un grupo de vigilancia para enfrentar a los 

talamontes ante la escasa presencia de la policía. Nos dicen que por el momento el tema no supone una amenaza, pero lo 
peligroso es el potencial que tiene de crecer si las autoridades lo ignoran o lo minimizan. 

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

EL MOCHE o no el moche… esa es la cuestión. 

TANTO diputados federales como senadores enfrentan hoy un terrible dilema: deben decidir si le piden a la PGR investigar las 

extorsiones de los legisladores panistas. 

LA PROPUESTA fue presentada por el PRD la semana pasada ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, y fue 
turnada a comisiones que este martes deberán analizarla y decidir qué hacer con ella. 

LA IDEA sería que la autoridad federal investigara lo que todo el mundo sabe: que un grupo de diputados del PAN pidió 
moche a alcaldes y gobernadores, a cambio de hacerles llegar partidas extra del presupuesto federal. 

EL PROBLEMA para quienes decidirán sobre el tema es que, muy probablemente, ellos también tengan cola que les pisen. 

PORQUE, no es por amarrar navajas, pero para nadie es secreto que también hay moches entre los diputados del PRD, del 
PRI y, cuantimás, del Partido Verde. De ahí que se ve difícil que se atrevan a ponerse ellos mismos en el banquillo de los 

acusados. 

INTERESANTE la coyuntura en la que Enrique Peña Nieto viaja hoy al Foro Económico Mundial de Davos. 

EL PRESIDENTE llegará al tradicional encuentro suizo, llevando en la maleta las reformas energética, educativa y de 

telecomunicaciones. 

A DIFERENCIA de lo que pasó en México, la energética ha recibido bastantes aplausos en el extranjero, al grado de calificarla 

como “histórica”. 

HABRÁ QUE VER si ese entusiasmo se mantiene en Davos, toda vez que siguen pendientes las leyes reglamentarias, la 

famosa letra chiquita que puede potenciar una reforma o, simplemente, sepultarla. 

QUIENES CREÍAN que el tiempo de las reformas había pasado, más vale que vayan a ver a su médico de cabecera. 

SEGÚN CUENTAN lo que viene ahora es una reforma sanitaria, cuyo objetivo principal es la universalización de los servicios de 

salud. 

ESTO IMPLICA no sólo que toda la población esté cubierta, sino que los distintos organismos públicos se integren bajo un solo 

paraguas, de tal forma que, entre otras cosas, se use el presupuesto de manera más eficiente. 

QUIENES conocen el proyecto dicen que se le quitaría a los gobernadores la posibilidad de desviar para “otros gastos” los 
recursos que están destinados al sector salud. 

ESA ES la reforma que viene y que promete armar tanto o más jaleo que las anteriores. Vaya suerte la de Alfonso Navarrete 
Prida. 

NUNCA un asalto es bien recibido, pero en esta ocasión al secretario del Trabajo y Previsión Social le tocó el peor momento 

para ser víctima de la delincuencia. 

¿POR QUÉ? Pues porque en el gobierno hay quienes insisten en candidatearlo para un puesto en el gabinete de seguridad. 

Pero, obviamente, nada bien se vería que al hombre de la seguridad le den… ¡machetazo a caballo de espadas! 

(Redacción, página 10) 

 


